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В отсутствие г-на Чиндавонгсе (Таиланд) место 

Председателя занимает г-н Милано (заместитель 

Председателя). 
 

Заседание открывается в 10 ч 10 мин. 
 

 

Пункт 78 повестки дня: Программа помощи 

Организации Объединенных Наций в области 

преподавания, изучения, распространения и 

более широкого признания международного 

права (A/78/514) 
 

1. Г-н Агьеман (Гана), выступая в качестве Пред-

седателя Консультативного комитета по Программе 

помощи Организации Объединенных Наций в обла-

сти преподавания, изучения, распространения и бо-

лее широкого признания международного права, го-

ворит, что на своей пятьдесят восьмой сессии, состо-

явшейся 3 октября 2023 года, Консультативный ко-

митет рассмотрел деятельность по реализации Про-

граммы за отчетный период, нашедшую свое отра-

жение в докладе Генерального секретаря (A/78/514), 

и отметил мероприятия, предлагаемые на 2024  год, в 

том числе их административные и финансовые по-

следствия. 

2. Консультативный комитет принял к сведению 

доклад о региональных курсах Организации Объ-

единенных Наций по международному праву для 

Африки, Азиатско-Тихоокеанского региона и Латин-

ской Америки и Карибского бассейна и о Программе 

стипендий в области международного права. Кон-

сультативный комитет выражает особую благодар-

ность странам, принимающим учебные программы. 

Очный формат обучения по-прежнему играет важ-

ную роль в налаживании контактов между экспер-

тами и специалистами, что, в свою очередь, способ-

ствует установлению и поддержанию дружествен-

ных отношений между государствами. В то же время 

Консультативный комитет призвал Секретариат по-

высить эффективность своих программ, используя 

для этого опыт, наработанный во время пандемии ко-

ронавирусного заболевания (COVID-19), и прини-

мая во внимание все более широкое распростране-

ние информационно-коммуникационных техноло-

гий. Он также вновь подчеркнул важность сбаланси-

рованной представленности различных правовых 

традиций в учебных программах и призвал к повы-

шению гендерной сбалансированности преподава-

тельского состава Программы стипендий в области 

международного права и участников учебных про-

грамм. 

3. Что касается Библиотеки аудиовизуальных ма-

териалов Организации Объединенных Наций по 

международному праву, то было записано 32  лекции, 

а Секретариат, опираясь на более ранние рекоменда-

ции Консультативного комитета, принял меры для 

повышения гендерной сбалансированности состава 

лекторов и увеличения многообразия используемых 

ими языков. Консультативный комитет предложил 

расширить спектр предлагаемых Библиотекой услуг 

и использовать онлайновые платформы и социаль-

ные сети для более широкого распространения ре-

сурсов Библиотеки по международному праву. 

Кроме того, была высказана поддержка усилиям по 

постоянному совершенствованию веб-сайта библио-

теки, осуществляемым с целью сделать его более 

удобным для пользователей. 

4. Консультативный комитет отметил публика-

цию второго издания тома 25 United Nations 

Legislative Series («Законодательной серии Органи-

зации Объединенных Наций»), тома 26 United 

Nations Legislative Series («Законодательной серии 

Организации Объединенных Наций»), публикацию 

«Работа Комиссии международного права», 10-е из-

дание, тт. I и II, а также издание Краткого изложе-

ния решений, консультативных заключений и поста-

новлений Международного Суда (2018–2022 годы). 

Помимо этого, он отметил, что стипендиатка Мемо-

риальной стипендии им. Гамильтона Ширли Амера-

сингхе в области морского права, назначенной в 

2020 году и отложенной из-за ограничений, введен-

ных в связи с пандемией COVID-19, уже приступила 

к деятельности, предусмотренной условиями ее сти-

пендии.  

5. Консультативный комитет вынес рекомендации 

о продолжении сотрудничества с региональными 

учреждениями, действующими в области междуна-

родного права, в связи с работой в рамках Про-

граммы помощи. Комитет выразил удовлетворение 

тем, что финансирование мероприятий Программы 

производится из регулярного бюджета Организации, 

подчеркнув при этом важность дополнительных 

добровольных взносов для целей расширения и ак-

тивизации этих мероприятий. В этой связи оратор 

хотел бы еще раз выразить признательность со сто-

роны Консультативного комитета за материалы, 

предоставленные Австрией, Ирландией, Италией, 

Китаем, Панамой, Польшей, Португалией, Саудов-

ской Аравией, Сингапуром, Словакией, Филиппи-

нами, Финляндией, Францией и Чехией. Кроме того, 

была с удовлетворением отмечена приверженность 

Управления по правовым вопросам делу дальней-

шего укрепления Программы посредством, среди 

прочего, выстраивания синергии с другими програм-

мами по наращиванию потенциала.  

6. Г-н ди Серпа Суариш (заместитель Генераль-

ного секретаря по правовым вопросам, 
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Юрисконсульт Организации Объединенных Наций) 

говорит, что в период, когда Программа помощи ис-

пытывала серьезную нехватку средств, он поддер-

жал инициативу по финансированию ее мероприя-

тий из регулярного бюджета и что он твердо намерен 

обеспечивать осуществление этих мероприятий в 

полном объеме. Несмотря на связанные с COVID-19 

ограничения в области общественного здравоохра-

нения, из-за которых не удавалось проводить учеб-

ные программы в очном формате, от кандидатов 

были получены сотни заявок, что свидетельствует о 

сохраняющемся интересе к этим программам. В 

настоящее время, когда действие указанных ограни-

чений прекратилось, в Аддис-Абебе, Бангкоке, Гааге 

и Сантьяго возобновилось очное обучение, на веб-

сайте Библиотеки аудиовизуальных материалов про-

должилась публикация лекций и других правовых 

материалов, а работа по реализации программы при-

суждения Мемориальной стипендии им. Гамильтона 

Ширли Амерасингхе в области морского права вновь 

перешла в активную фазу. 

7. Как и Председатель Консультативного коми-

тета, оратор выражает признательность тем государ-

ствам-членам, которые по-прежнему играют важную 

роль в расширении деятельности в рамках Про-

граммы помощи. В дополнение к взносам госу-

дарств-членов, уже упомянутых Председателем Кон-

сультативного комитета, после окончания отчетного 

периода были получены дополнительные взносы от 

Ирландии и Испании, за что оратор выражает глубо-

кую признательность. 

8. Оратор напоминает о том, что на пятьдесят 

седьмой сессии Консультативного комитета он пред-

ставил свои концепцию и планы по активизации уси-

лий Управления по правовым вопросам в области об-

разовательной деятельности. В бюджете по програм-

мам на 2023 год было утверждено предложение ора-

тора сосредоточить под его непосредственным кон-

тролем весь управленческий надзор за деятельно-

стью, связанной с пропагандой и распространением 

международного права. В этой связи он назначил 

главного специалиста по правовым вопросам, кото-

рый будет координировать работу по наращиванию 

потенциала в различных подразделениях Управле-

ния, стратегически и комплексно управлять учеб-

ными мероприятиями и повышать эффективность 

процесса оказания поддержки государствам-членам, 

а также выполнять функции секретаря Консульта-

тивного комитета. 

9. Г-н Паллек (секретарь Консультативного ко-

митета) говорит, что в 2023 году благодаря ресурсам, 

выделенным из регулярного бюджета, Отделу коди-

фикации удалось провести все четыре учебные 

программы, предусмотренные Генеральной Ассам-

блеей, а именно Программу стипендий в области 

международного права и три региональных курса 

Организации Объединенных Наций по международ-

ному праву для Африки, Азиатско-Тихоокеанского 

региона и Латинской Америки и Карибского бас-

сейна. Из 100 участников этих учебных программ, 

представлявших 68 различных государств-членов, 

более 80 процентов воспользовались стипендиями, 

покрывающими расходы на обучение. Среди участ-

ников был достигнут гендерный паритет, а среди 

преподавателей поддерживались гендерный баланс 

и географическое многообразие.  

10. Библиотека аудиовизуальных материалов пред-

лагает бесплатное высококачественное обучение не-

ограниченному числу людей во всем мире. Она обес-

печивает доступ к более чем 600 онлайновым лек-

циям, и ее уже посетили почти 3 миллиона пользо-

вателей. С сентября 2022 года были записаны 32  но-

вые лекции, при этом внимание уделялось вопросам 

гендерного баланса и языкового и географического 

многообразия среди лекторов. Кроме того, были про-

ведены выездные записи во Дворце мира в Гааге: 

20 лекций были записаны на английском, испанском, 

китайском и французском языках.  

11. Помимо публикации работ, упомянутых Пред-

седателем Консультативного комитета, Отдел коди-

фикации продвинулся вперед в деятельности по под-

готовке к изданию «Юридического ежегодника Ор-

ганизации Объединенных Наций» (2017 и 

2018 годы) и тома XXXV «Докладов о международ-

ных арбитражных решениях». 

12. Управление по правовым вопросам выражает 

признательность Генеральной Ассамблее за финан-

сирование Программы помощи из регулярного бюд-

жета; при этом для полной реализации потенциала 

этой программы по-прежнему необходимы добро-

вольные взносы. 

13. Г-жа Хикубурунди (Отдел по вопросам океана 

и морскому праву) говорит, что в своей резолю-

ции 77/248 Генеральная Ассамблея признала важ-

ный вклад, который Мемориальная стипендия 

им. Гамильтона Ширли Амерасингхе в области мор-

ского права вносит в наращивание потенциала раз-

вивающихся стран и в развитие морского права. По 

состоянию на октябрь 2023 года эта стипендия была 

присуждена 16 женщинам и 18 мужчинам, которые в 

настоящее время ведут важную работу в своих соот-

ветствующих странах и регионах. Многие из них 

вернулись в Нью-Йорк, где активно участвуют в важ-

ных форумах и процессах, связанных с вопросами 

океана и морским правом. Оратор напоминает, что в 
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2020 году присуждение стипендии состоялось, но 

стипендиатка приняла решение отложить свое уча-

стие в программе ввиду ограничений, введенных в 

связи с распространением COVID-19 и не позволяв-

ших проводить большинство очных учебных меро-

приятий. В начале 2023 года стипендиатка наконец 

смогла получить стипендию и прошла трехмесяч-

ную стажировку в Отделе по вопросам океана и мор-

скому праву. В настоящее время она завершает свои 

научные исследования в рамках этой стипендии. 

Кроме того, в 2023 году Отдел возобновил проведе-

ние очных мероприятий, целью которых является 

наращивание потенциала, в том числе были органи-

зованы региональные практикумы по вопросам рас-

поряжения ресурсами океана и морского права для 

представителей развивающихся стран.  

14. Сегодня как никогда важно, чтобы развиваю-

щиеся страны сохраняли и укрепляли свою способ-

ность активно участвовать в процессах, связанных с 

Мировым океаном, в том числе в осуществлении 

Конвенции Организации Объединенных Наций по 

морскому праву и связанных с ней документов, в ре-

ализации усилий по достижению целей в области 

устойчивого развития, в частности цели 14 (сохране-

ние и устойчивое использование океанов, морей и 

морских ресурсов в интересах устойчивого разви-

тия), и в выполнении обязательств по Парижскому 

соглашению, в котором говорится о важности обес-

печения целостности всех экосистем, включая оке-

аны. Следовательно, крайне важно обеспечить необ-

ходимое финансирование для того, чтобы иметь воз-

можность и впредь присуждать Мемориальную сти-

пендию им. Гамильтона Ширли Амерасингхе в обла-

сти морского права. По состоянию на 31 июля 

2023 года сертифицированные чистые активы соот-

ветствующего целевого фонда за вычетом расходов 

на вспомогательное обслуживание программ состав-

ляли около 120 000 долл. США, а сметные расходы 

на одну стипендию могут достигать 75 000 долл. 

США. Оратор напоминает, что из-за отсутствия фи-

нансирования эта стипендия не присуждалась не-

сколько лет подряд в период с 2007 по 2016 годы и 

что в 2017 году она была предоставлена в неполном 

размере, так как для ее присуждения в обычном раз-

мере не хватило средств. Оратор выражает призна-

тельность тем государствам-членам, которые внесли 

добровольные взносы в поддержку этой стипендии, 

и настоятельно призывает государства и другие за-

интересованные стороны и впредь делать такие 

взносы в поддержку будущих стипендиатов в соот-

ветствии с резолюцией 77/248 Генеральной Ассам-

блеи. 

15. Г-н Хейдари (Исламская Республика Иран), 

выступая от имени Движения неприсоединившихся 

стран, говорит, что Программа помощи является од-

ним из важнейших инструментов Организации Объ-

единенных Наций, который используется для разви-

тия дружественных отношений и сотрудничества 

между государствами. Деятельность в рамках Про-

граммы помощи является важной составляющей ра-

боты по расширению знаний в области международ-

ного права, по поддержке соблюдения принципов 

Устава Организации Объединенных Наций и по 

укреплению принципа верховенства права на нацио-

нальном и международном уровнях.  

16. Притом что Движение неприсоединения при-

дает особое значение наращиванию потенциала, 

особенно в развивающихся странах, оно также при-

зывает Отдел кодификации и впредь предоставлять 

как можно в большем объеме бесплатное высокока-

чественное обучение более широкому кругу препо-

давателей со всего мира. Необходимо также прило-

жить все усилия для того, чтобы курсы и стипендии 

Программы помощи приносили пользу будущим ру-

ководителям. Кроме того, хотя виртуальное обуче-

ние никогда не заменит очное, Отделу следует раз-

работать план проведения виртуальных региональ-

ных курсов в особой обстановке на случай возник-

новения такой необходимости в будущем.  

17. Что касается Библиотеки аудиовизуальных ма-

териалов, то Движение неприсоединения привет-

ствует инициативу по проведению выездных сессий 

для записи лекций. В будущем в каталог записей 

можно было бы включить выступления специальных 

докладчиков Комиссии международного права в Ше-

стом комитете. Важно также расширять географиче-

скую представленность лекторов, участвующих как 

в записи лекций для ресурсов Библиотеки, так и в 

проведении региональных курсов, и обеспечивать 

большее языковое разнообразие лекций и представ-

ленность основных правовых систем мира. Что каса-

ется региональных курсов, то, хотя в их учебных 

программах следует учитывать региональные по-

требности, в них также может затрагиваться общая 

тема взаимодополняемости вопросов международ-

ного права и международных отношений.  

18. Страны Движения неприсоединения хотели бы 

подчеркнуть роль информационных центров Орга-

низации Объединенных Наций, которые предостав-

ляют доступ к онлайновым ресурсам Организации 

Объединенных Наций на нескольких языках, спо-

собствуя тем самым распространению международ-

ного права. Движение неприсоединения подтвер-

ждает свою приверженность Программе помощи и 

настоятельно призывает государства-члены 

https://undocs.org/ru/A/RES/77/248
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обеспечивать надлежащее финансирование проводи-

мых в ее рамках мероприятий за счет регулярного 

бюджета и добровольных взносов.  

19. Г-жа Карраль Кастело (Куба), выступая от 

имени Группы 77 и Китая, говорит, что через Про-

грамму помощи распространяется международное 

право и организуется обучение, в частности в разви-

вающихся странах, что по-прежнему делает эту про-

грамму эффективным инструментом укрепления 

международного мира и безопасности и содействия 

развитию дружественных отношений и сотрудниче-

ства между государствами. Группа удовлетворена 

тем, что на Программу были выделены необходимые 

бюджетные ресурсы, и признательна тем государ-

ствам-членам, которые сделали финансовые взносы 

или взносы в натуральной форме. Группа хотела бы 

вновь подчеркнуть важность гарантированного и не-

прерывного финансирования мероприятий, осу-

ществляемых в рамках Программы, поскольку их 

проведение способствует более активному участию 

развивающихся стран на многостороннем уровне.  

20. Группа высоко оценивает усилия Отдела коди-

фикации, направленные на возобновление очных ре-

гиональных курсов Организации Объединенных 

Наций по международному праву для Африки, Ази-

атско-Тихоокеанского региона и Латинской Америки 

и Карибского бассейна. Она также приветствует про-

ведение в течение отчетного периода региональных 

онлайн-практикумов по мирному урегулированию 

международных споров и выражает удовлетворение 

в связи с тем, что в августе 2023 года в Гааге была 

проведена Программа стипендий в области между-

народного права. 

21. Что касается Библиотеки аудиовизуальных ма-

териалов, то невозможно переоценить важность 

предоставления бесплатного высококачественного 

онлайнового обучения неограниченному числу лю-

дей. Группа поддерживает проведение Отделом вы-

ездных сессий записи лекций с целью обеспечить 

большую географическую и языковую представлен-

ность лекторов и высоко оценивает его усилия по 

упрощению доступа к лекциям через подкаст Биб-

лиотеки для пользователей с ограниченными воз-

можностями подключения к высокоскоростному ин-

тернету. Столь же высоко Группа оценивает усилия 

Управления по правовым вопросам, направленные 

на распространение знаний о международном праве 

на всеохватной основе, и призывает Управление про-

должать информационно-просветительную деятель-

ность, с тем чтобы государства-члены знали, как по-

лучать доступ к имеющимся ресурсам и использо-

вать их. 

22. Г-н Икондере (Уганда), выступая от имени 

Группы африканских государств, говорит, что Про-

грамма помощи оказалась незаменимым инструмен-

том укрепления верховенства права на международ-

ном уровне, поскольку она помогает наращивать по-

тенциал, способствующий равноправному участию 

государств-членов в международных делах. Кроме 

того, помогая накапливать знания в области между-

народного права, она способствует обеспечению 

международного мира и безопасности и развитию 

дружественных отношений и сотрудничества между 

государствами. Группа с удовлетворением отмечает, 

что в рамках Программы недавно были проведены 

мероприятия, имеющие огромное значение для Аф-

рики и вызвавшие значительный интерес у африкан-

ских юристов, государственных должностных лиц и 

экспертов. 

23. Группа приветствует возобновление очного 

обучения, в частности регионального курса по меж-

дународному праву для Африки и Программы сти-

пендий в области международного права, и высоко 

оценивает тот факт, что 11 участников из 21  — жен-

щины. Группа с нетерпением ожидает полного воз-

обновления всех мероприятий, проводимых в очном 

формате. Кроме того, Группа приветствует организа-

цию непрерывного образования для выпускников и 

призывает Секретариат дополнительно поддержать 

проведение Семинара по международному праву для 

африканских университетов. 

24. Группа хотела бы еще раз указать на важность 

обеспечения предсказуемого финансирования Про-

граммы помощи. Она призывает все государства-

члены поддержать выделение ресурсов из регуляр-

ного бюджета и благодарит тех, кто продолжал вно-

сить добровольные взносы и взносы в натуральной 

форме. Секретариату следует продолжать распро-

странять информацию о Программе помощи и пери-

одически обращаться к заинтересованным сторонам 

с предложением вносить добровольные взносы в це-

лях обеспечения предсказуемости финансирования 

и расширения деятельности в рамках этой про-

граммы. 

25. Г-жа Марк (Сент-Винсент и Гренадины), вы-

ступая от имени Сообщества государств Латинской 

Америки и Карибского бассейна (СЕЛАК), говорит, 

что с первых дней своей независимости государства 

Латинской Америки и Карибского бассейна провоз-

гласили международное право краеугольным камнем 

международных отношений и стали способствовать 

его прогрессивному развитию в целях укрепления 

международного мира и безопасности и налажива-

ния дружественных отношений и сотрудничества 

между государствами. С точки зрения СЕЛАК, 
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знание и понимание основополагающих норм меж-

дународного права является необходимым условием 

для их соблюдения, и потому Сообщество придает 

большое значение развитию преподавания, изучения 

и распространения международного права. Стипен-

дии и курсы, предлагаемые в рамках Программы по-

мощи, оказывают мультипликативный эффект в со-

обществе студентов и специалистов и приносят не-

оценимую пользу как дипломатам, так и специали-

стам благодаря урокам, которые проводят выдающи-

еся эксперты по вопросам международного права.  

26. СЕЛАК считает, что региональные курсы, в 

частности, являются весьма эффективными плат-

формами для преподавания и распространения меж-

дународного права. Сообщество с удовлетворением 

отмечает, что в 2023 году региональные курсы по 

международному праву для стран Латинской Аме-

рики и Карибского бассейна проводились в очном 

формате. Оно призывает выделять из регулярного 

бюджета финансовые ресурсы в объеме, необходи-

мом для финансирования деятельности в рамках 

Программы помощи, в том числе для проведения 

всех трех региональных курсов. 

27. СЕЛАК хотело бы выразить признательность 

Управлению по правовым вопросам за обеспечение 

функционирования 26 удобных в пользовании веб-

сайтов по международному праву, на которых разме-

щены ценные для исследователей ресурсы. Курсы 

лекций, записываемые Библиотекой аудиовизуаль-

ных материалов, ее Исторический архив и Научно-

исследовательская библиотека служат полезным ин-

струментарием для достижения целей Программы, 

которым могут пользоваться миллионы людей по 

всему миру. Издание Управлением «Законодатель-

ной серии Организации Объединенных Наций» и 

«Краткого изложения консультативных заключений 

и решений Международного Суда и Постоянной па-

латы Международного Суда» приносят научно-обра-

зовательному сообществу огромную пользу, равно 

как и усилия Управления по дальнейшему расшире-

нию его программы подготовки публикаций с помо-

щью настольных издательских систем.  

28. Наконец, поскольку рабочими языками Между-

народного Суда являются только английский и фран-

цузский, публикация кратких изложений на всех 

официальных языках Организации Объединенных 

Наций имеет особое значение, так как в странах Со-

общества такие публикации часто оказываются для 

преподавателей, исследователей и учащихся един-

ственной возможностью ознакомиться с практикой 

Суда. Соответственно, необходимо прилагать все 

усилия для обновления подборки материалов и обес-

печения их самого широкого распространения.  

29. Г-жа Попан (представитель Европейского со-

юза в его качестве наблюдателя), выступая в том 

числе от имени стран-кандидатов Боснии и Герцего-

вины, Республики Молдова, Северной Македонии, 

Турции и Черногории и, кроме того, Андорры, Гру-

зии, Монако и Сан-Марино, говорит, что Программа 

помощи предоставляет важные возможности и ин-

струменты для углубления понимания многосторон-

него порядка, основанного на правилах, и усиления 

приверженности международному праву.  

30. Во время пандемии COVID-19 Программа по-

мощи быстро адаптировалась к переходу на цифро-

вые технологии. При этом Европейский союз с удо-

влетворением отмечает возобновление очного уча-

стия, в частности в региональных курсах Организа-

ции Объединенных Наций по международному 

праву и в Программе стипендий в области междуна-

родного права; такое обучение в очном формате спо-

собствует обстоятельному обсуждению и сотрудни-

честву между участниками. Для того чтобы еще 

больше повысить практическую ценность регио-

нальных курсов, было бы полезно затрагивать в их 

рамках тематику современных проблем междуна-

родного права.  

31. Европейский союз подчеркивает важность 

обеспечения языкового и географического многооб-

разия участников и лекторов и приветствует повы-

шение гендерной сбалансированности среди лиц, 

подающих заявки на участие в региональных курсах 

по международному праву и в Программе стипендий 

в области международного права. Для того чтобы 

укрепить способность женщин и представителей 

всех слоев общества в полной мере и на равноправ-

ной основе участвовать во всех сферах жизни обще-

ства, следует поощрять их желание подавать заявки. 

В этой связи для повышения осведомленности о ре-

гиональных курсах было бы полезно использовать 

кампании в социальных сетях: это позволило бы уве-

личить число заявок и многообразие абитуриентов.  

32. Что касается Библиотеки аудиовизуальных ма-

териалов, то Европейский союз приветствует прове-

дение кратких циклов лекций, которые позволяют 

расширить доступ к информации по основным те-

мам в области международного права, в том числе 

для пользователей, обладающих базовыми или огра-

ниченными знаниями в этой сфере. Вместе с тем 

указанный веб-сайт можно обновить, сделать онлай-

новые материалы более удобными для пользовате-

лей и внедрить средства обеспечения доступности, с 

тем чтобы расширить участие людей с инвалидно-

стью.  
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33. Принимая во внимание потенциал Программы 

помощи в плане углубления понимания международ-

ного права и предоставления нынешнему и будущим 

поколениям инструментов для улучшения ситуации 

в отношении справедливости, равенства и мира во 

всем мире, Европейский союз будет и впредь под-

держивать ее деятельность. Союз приветствует вы-

деление ресурсов для Программы из регулярного 

бюджета, а также выражает признательность тем 

государствам, которые внесли добровольные взносы 

для дальнейшего наращивания ее усилий.  

34. Г-н Сих (Сингапур), выступая от имени Ассо-

циации государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН), 

говорит, что, хотя дистанционное обучение и стало 

подходящим краткосрочным решением для создания 

потенциала во время пандемии COVID-19, нельзя 

допустить, чтобы оно подменило собой обучение в 

очном формате. Поэтому АСЕАН горячо привет-

ствует возобновление очного обучения, в частности 

в рамках региональных курсов Организации Объ-

единенных Наций по международному праву для 

Африки, Азиатско-Тихоокеанского региона, Латин-

ской Америки и Карибского бассейна и Программы 

стипендий в области международного права, по-

скольку этот формат дает участникам возможность 

углубить свои знания в области международного 

права и способствует обстоятельному обсуждению и 

развитию дружеских отношений и сотрудничества 

между ними. 

35. АСЕАН принимает к сведению работу, проде-

ланную Отделом кодификации, в частности его уси-

лия по поддержке ассоциаций выпускников, в том 

числе путем проведения интерактивных онлайн-за-

нятий по лекциям Аудиовизуальной библиотеки и 

предоставления услуг общего онлайнового храни-

лища материалов и публикаций по международному 

праву. Ассоциация убеждена в том, что это храни-

лище будет полезным инструментом для участников 

программы обучения. Одним из важных источников 

информации для развивающихся стран, в том числе 

для стран АСЕАН, стала Библиотека аудиовизуаль-

ных материалов, и Ассоциация решительно высту-

пает за ее дальнейшее развитие.  

36. АСЕАН решительно поддерживает выделение 

средств на деятельность в рамках Программы по-

мощи из регулярного бюджета. Ассоциация призы-

вает государства-члены делать добровольные 

взносы в целях дальнейшего расширения и активи-

зации этой деятельности, выражает признательность 

тем государствам-членам, которые уже сделали та-

кие взносы, и вновь заявляет о своей неизменной 

приверженности делу реализации Программы по-

мощи и о ее поддержке. 

37. Г-н Лаурсен (Дания), выступая от имени стран 

Северной Европы (Дании, Исландии, Норвегии, 

Финляндии и Швеции), говорит, что международное 

сотрудничество, основанное на правилах, имеет 

ключевое значение для решения таких проблем, как 

глобальное потепление, сокращение биологического 

разнообразия, нищета и конфликты. В 2023  году та-

кое сотрудничество принесло положительные ре-

зультаты: в частности, были приняты Соглашение на 

базе Конвенции Организации Объединенных Наций 

по морскому праву о сохранении и устойчивом ис-

пользовании морского биологического разнообразия 

в районах за пределами действия национальной 

юрисдикции и Любляно-Гаагская конвенция о меж-

дународном сотрудничестве при расследовании и су-

дебном преследовании преступления геноцида, пре-

ступлений против человечности, военных и других 

международных преступлений. Настало время удво-

ить усилия по содействию соблюдению норм между-

народного права и международного порядка, осно-

ванного на правилах, и это во многом зависит от про-

фессионализма и самоотверженности лиц, действу-

ющих от имени государств.  

38. Благодаря Программе помощи разные поколе-

ния государственных юристов, судей и дипломатов 

со всего мира смогли более глубоко ознакомиться с 

нормами международного права, что принесло 

пользу всему международному сообществу. С 

1965 года Программа вносит значительный вклад в 

достижение целей Организации Объединенных 

Наций, предоставляя ученым и специалистам-прак-

тикам доступ к высококачественным учебным кур-

сам по вопросам международного права и к другим 

ресурсам.  

39. Страны Северной Европы с удовлетворением 

отмечают активное и постоянное участие Отдела ко-

дификации в выполнении его мандата в отношении 

Программы помощи. Они высоко оценивают посто-

янное развитие Библиотеки аудиовизуальных мате-

риалов — бесценного ресурса, обеспечивающего до-

ступную и высококачественную подготовку, бес-

платную для частных лиц и учреждений во всем 

мире, и приветствуют усилия Отдела, направленные 

на облегчение доступа к Библиотеке для лиц и орга-

низаций в районах с ограниченным доступом к ин-

тернету. Особую актуальность ресурсы библиотеки 

приобрели во время пандемии COVID-19, когда по-

требовалось быстро перейти на онлайн-обучение. 

Страны Северной Европы выражают признатель-

ность государствам-членам, сделавшим доброволь-

ные взносы на нужды Программы, и призывают все 

государства рассмотреть возможность вносить такие 
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взносы в интересах обеспечения непрерывной дея-

тельности в рамках Программы и ее развития.  

40. Г-н Сих (Сингапур) говорит, что его страна ре-

шительно поддерживает Программу помощи, кото-

рая способствует повышению осведомленности о 

международном праве и соблюдению его норм. Де-

легация страны оратора приветствует возобновление 

очного обучения, поскольку его преимуществом яв-

ляется возможность проводить обстоятельные дис-

куссии и налаживать взаимодействие между участ-

никами. В то же время важную роль продолжают иг-

рать онлайновые учебные программы и ресурсы. 

Библиотека аудиовизуальных материалов является 

бесценным ресурсом, бесплатно предоставляющим 

архив исторических и современных материалов по 

международному праву. Соответственно, делегация 

страны оратора высоко оценивает усилия по обнов-

лению веб-сайта Библиотеки. Кроме того, она вы-

соко оценивает усилия Отдела кодификации по орга-

низации выездной миссии для записи лекций во 

Дворце мира в Гааге. Дополнительные улучшения 

могут быть достигнуты благодаря дистанционной 

записи видеоконференций, что может оказаться по-

лезным в силу расширения тематики лекций, в том 

числе их кратких циклов, и расширения языкового и 

географического многообразия лекторов. Кроме 

того, Отдел может рассмотреть возможность исполь-

зования социальных сетей для охвата более широкой 

аудитории и для записи подкастов, призванных раз-

веивать мифы о международном праве и повышать 

интерес общественности к его роли.  

41. Реализуя инициативы по наращиванию потен-

циала, Сингапур продолжает вносить вклад в препо-

давание, изучение, распространение и более широ-

кое признание международного права. Например, в 

2023 году в рамках Сингапурской программы со-

трудничества были организованы курсы по вопро-

сам морского права и интеллектуальной собственно-

сти, что позволило 60 должностным лицам повысить 

квалификацию в этих областях, а в Национальном 

университете Сингапура в пятый раз был проведен 

интенсивный учебный курс в рамках Академии 

права АСЕАН. Недавно Сингапур принимал у себя 

Академию Комиссии Организации Объединенных 

Наций по праву международной торговли, в рамках 

мероприятий которой для государственных служа-

щих были проведены семинары по наращиванию по-

тенциала в области применения Конвенции Органи-

зации Объединенных Наций о международных ми-

ровых соглашениях, достигнутых в результате меди-

ации. Его делегация выражает благодарность за 

предоставленную возможность являться членом 

Консультативного комитета в течение 

четырехлетнего периода, заканчивающегося 31  де-

кабря 2023 года. 

42. Г-жа Паттон (Соединенные Штаты Америки) 

говорит, что деятельность Отдела кодификации по 

осуществлению Программы помощи имеет осново-

полагающее значение для содействия пониманию 

международного права. Среди мероприятий Про-

граммы следует отметить эффективные, своевремен-

ные и имеющие практическую направленность реги-

ональные курсы Организации Объединенных Наций 

по международному праву для Африки, Азиатско-

Тихоокеанского региона и Латинской Америки и Ка-

рибского бассейна, а значительное число лиц, подав-

ших заявки на участие в них, свидетельствует о 

большом спросе на такое высококачественное обуче-

ние. Кроме того, растущий каталог высококачествен-

ных учебных материалов, которые Аудиовизуальная 

библиотека бесплатно предоставила почти 3  милли-

онам человек, свидетельствует о широте охвата Про-

граммы.  

43. В качестве члена Консультативного комитета 

Соединенные Штаты выражают признательность 

тем государствам-членам, которые сделали щедрые 

финансовые взносы и взносы натурой в поддержку 

проведения мероприятий в рамках Программы, при-

няв тем самым участие в реализации усилий по по-

вышению глобального признания международного 

права и укреплению международного мира и без-

опасности. 

44. Г-жа Матуш (Португалия) говорит, что делега-

ция ее страны приветствует включение в доклад Ге-

нерального секретаря (A/78/514) рекомендаций от-

носительно осуществления Программы помощи и с 

удовлетворением отмечает, что последствия панде-

мии COVID-19 для Программы были минимизиро-

ваны. Несмотря на то что Программа широко при-

знана как инструмент, способствующий повышению 

уровня знаний в области международного права, а 

обучение и ресурсы, предоставляемые ею, пользу-

ются постоянно растущим спросом, государствам 

крайне важно продолжать прилагать усилия, направ-

ленные на повышение осведомленности о ее суще-

ствовании, инициативах и ресурсах в университетах 

и среди государственных служащих.  

45. Португалия высоко оценивает выдающуюся ра-

боту Управления по правовым вопросам в области 

распространения международного права и его уси-

лия по обеспечению управленческой и финансовой 

эффективности, в том числе содержание и расшире-

ние Библиотеки аудиовизуальных материалов при 

относительно низких затратах. Как показала панде-

мия COVID-19, использование средств 

https://undocs.org/ru/A/78/514
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дистанционного обучения имеет положительный эф-

фект на уровне индивидуальных пользователей, раз-

личных сообществ и стран и помогает устранять 

факторы неравенства. Следовательно, важно и далее 

эффективно использовать такие инструменты, в 

частности Библиотеку, которая способствует дости-

жению цифровой, языковой и географической всео-

хватности. 

46. Делегация страны оратора с удовлетворением 

отмечает, что Генеральная Ассамблея в очередной 

раз выделила средства для Программы из регуляр-

ного бюджета; вместе с тем эти финансовые средства 

не покроют всех расходов, связанных с Программой. 

Несмотря на то что добровольные взносы обеспечи-

вают дополнительную поддержку, будет полезно 

изучить новые и нестандартные механизмы финан-

сирования, такие как налаживание партнерских от-

ношений с неправительственными организациями, 

университетами, научно-исследовательскими инсти-

тутами и юридическими фирмами. В качестве члена 

Консультативного комитета Португалия будет и 

впредь содействовать распространению междуна-

родного права как средства построения на планете 

справедливого, свободного и миролюбивого обще-

ства, как это предусмотрено в Уставе Организации 

Объединенных Наций. 

47. Г-н Диом (Сенегал) говорит, что его делегация 

рада возможности провести региональные курсы 

Организации Объединенных Наций по международ-

ному праву для Африки, Азиатско-Тихоокеанского 

региона и Латинской Америки и Карибского бас-

сейна. В частности, делегация отмечает успех реги-

онального курса для Африки, который был обогащен 

взаимодействием с Канцелярией юрисконсульта Аф-

риканского союза. Благодаря тому, что в региональ-

ных курсах приняли участие видные эксперты и 

юристы-практики, был внесен большой вклад в раз-

витие потенциала, поскольку эти курсы позволили 

обменяться опытом, накопленным странами с раз-

личными правовыми традициями и лингвистиче-

скими особенностями. В этой связи его делегация 

также высоко оценивает тот факт, что присуждение 

стипендий в рамках Программы стипендий в обла-

сти международного права, состоявшееся в Гааге в 

августе 2023 года, было проведено на французском 

языке и что для выпускников была организована ин-

терактивная сессия в режиме онлайн. 

48. Поскольку международное право становится 

все более сложным, сейчас как никогда важно при-

лагать все усилия для пропаганды и распростране-

ния международного права на каждом континенте, в 

любом формате и на всех официальных языках Ор-

ганизации Объединенных Наций. Делегация страны 

оратора с удовлетворением отмечает непрекращаю-

щееся развитие Библиотеки аудиовизуальных мате-

риалов, которая в значительной степени способ-

ствует расширению доступа к знаниям и обмену 

ими. Действуя в сотрудничестве с Управлением по 

правовым вопросам и Францией, Сенегал провел у 

себя субрегиональный семинар по международному 

праву для франкоязычных стран Западной Африки. 

Участники смогли обсудить с представителями раз-

личных подразделений Управления такие темы, как 

морское право, конвенционное право и практика, а 

также привилегии и иммунитеты должностных лиц 

Организации Объединенных Наций.  

49. Г-н Дельгадо (Мексика) говорит, что право на 

образование имеет решающее значение для всесто-

роннего развития личности, устойчивого развития 

государств и достижения мира и благополучия. Сей-

час как никогда важно распространять международ-

ное право и обеспечивать его восприятие в качестве 

механизма мирного урегулирования споров. Являясь 

членом Консультативного комитета, Мексика высту-

пает за преподавание международного права как 

важнейшего инструмента достижения мира, содей-

ствия устойчивому развитию и защиты прав чело-

века. На национальном уровне Мексика регулярно 

проводит по всей стране мероприятия по распро-

странению международного права, в том числе семи-

нары, практикумы и учебные судебные процессы.  

50. Региональные курсы по международному 

праву и Программа стипендий в области междуна-

родного права являются важными ресурсами, предо-

ставляющими учащимся, должностным лицам и 

юристам-практикам во всем мире возможности и 

технические знания для оказания содействия разви-

тию международного права. Делегация страны ора-

тора с особым удовлетворением отмечает проведе-

ние в мае 2023 года в Сантьяго регионального курса 

по международному праву для стран Латинской 

Америки и Карибского бассейна. В соответствии с 

внешней политикой Мексики, ориентированной на 

поддержку женщин, на всех курсах и при получении 

всех стипендий в рамках Программы помощи в 

2023 году эту страну представляли женщины. Деле-

гация страны оратора подчеркивает важность той ра-

боты, которую ведет Библиотека аудиовизуальных 

материалов, и особо отмечает, что подкасты Библио-

теки могут стимулировать интерес к международ-

ному праву, особенно среди представителей моло-

дого поколения. Делегация одобряет публикацию то-

мов 25 и 26 «Законодательной серии Организации 

Объединенных Наций», укрепившую авторитет Ко-

миссии международного права и способствовавшую 
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кодификации и прогрессивному развитию междуна-

родного права. 

51. Делегация страны оратора подчеркивает необ-

ходимость и впредь стремиться к достижению ген-

дерного паритета и более сбалансированной геогра-

фической представленности в программах и кон-

тенте, уделяя особое внимание вопросам многоязы-

чия. Когда в процессе поиска решений уделяется 

особое внимание многообразию, это помогает наво-

дить мосты между разными регионами и правовыми 

системами. 

52. Г-жа Ботеро Прието (Колумбия) говорит, что 

делегация ее страны одобряет усилия Секретариата 

по возобновлению проведения в нормальном режиме 

мероприятий Программы помощи, в том числе воз-

обновление очного обучения в рамках региональных 

курсов Организации Объединенных Наций по меж-

дународному праву и Программы стипендий в обла-

сти международного права. Делегация высоко оце-

нивает работу Отдела кодификации по организации 

непрерывного обучения выпускников и обновлению 

веб-сайтов Библиотеки аудиовизуальных материа-

лов и Программы помощи.  

53. Делегация страны оратора призывает Отдел ко-

дификации продолжать деятельность по улучшению 

показателей гендерной сбалансированности и обес-

печению представленности среди участников и лек-

торов многообразных правовых традиций и акаде-

мических и профессиональных знаний. В борьбе со 

стереотипами и в стремлении представить профес-

сиональные знания самых разных экспертов и пре-

подавателей крайне важно принимать во внимание 

новые точки зрения в области международного 

права.  

54. В Колумбии уделяется большое внимание уча-

стию в Программе помощи, и, учитывая этот фактор, 

а также стремление страны принимать непосред-

ственное участие в осуществлении этой программы, 

делегация Колумбии рассчитывает на то, что ее кан-

дидатура будет рассмотрена при распределении пяти 

вакантных мест в Консультативном комитете, выде-

ленных государствам Латинской Америки и Кариб-

ского бассейна. На фоне последних событий в мире 

все большее значение приобретают преподавание, 

изучение и более широкое признание и распростра-

нение международного права. Особую важность ре-

ализация Программы помощи имеет для содействия 

обеспечению верховенства права на национальном и 

международном уровнях; поэтому Колумбия поддер-

жит любую инициативу, направленную на укрепле-

ние этой программы. 

55. Г-н Нух (Египет) говорит, что деятельность в 

рамках Программы помощи вносит значительный 

вклад в усилия по обеспечению соблюдения норм 

международного права. Соответственно, высокой 

оценки заслуживают усилия Управления по право-

вым вопросам, направленные на осуществление 

этой деятельности, в том числе в форме организации 

учебных курсов и программ стипендий, а также в 

форме распространения материалов и публикаций 

по международному праву. Проведение Региональ-

ного курса по международному праву для Африки 

оказало положительное влияние на африканские 

страны, поскольку дало возможность обеспечить 

расширенное участие в создании потенциала и по-

способствовало формированию необходимой право-

вой базы. Вместе с тем существует потребность в пе-

ресмотре и обновлении содержания подобных кур-

сов с целью обеспечить их неизменное соответствие 

событиям, происходящим на международной арене. 

Делегация страны оратора высоко оценивает различ-

ные инициативы, реализуемые в рамках Программы 

помощи в целях предоставления информации, каса-

ющейся различных областей международного права.  

56. Г-жа Арумпак-Марте (Филиппины) говорит, 

что ее делегация высоко оценивает неизменно эф-

фективную работу Отдела кодификации по реализа-

ции Программы помощи. Филиппинские граждане 

принимали участие в различных мероприятиях, про-

водившихся в рамках Программы, включая Регио-

нальный курс Организации Объединенных Наций по 

международному праву для Азиатско-Тихоокеан-

ского региона, что способствовало наращиванию по-

тенциала и созданию активных национальных и ре-

гиональных сетей, деятельность которых посвящена 

вопросам международного права. Кроме того, пред-

ставители Филиппин стали участниками Программы 

стипендий в области международного права, и деле-

гация страны оратора высоко оценивает усилия 

партнеров, в том числе Гаагской академии междуна-

родного права, предоставивших принципиально 

важную поддержку и оказавших содействие многим 

участникам, в том числе представлявшим развиваю-

щиеся государства. Вместе с другими делегациями 

Филиппины готовятся провести предстоящее парал-

лельное мероприятие, организуемое Академией в 

Центральных учреждениях Организации Объеди-

ненных Наций и посвященное теме «Мирное урегу-

лирование споров: незаменимые суды и курсы 

Дворца мира». 

57. Делегация страны оратора с удовлетворением 

отмечает растущее разнообразие лекций и соответ-

ствующих юридических материалов по международ-

ному праву, предлагаемых Библиотекой 
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аудиовизуальных материалов. Делегация надеется, 

что выделение в бюджете по программам на 2024 год 

средств на штатные должности будет способство-

вать дальнейшему пополнению Библиотеки, распро-

странению ее материалов и оказанию содействия в 

ее функционировании. Она также поддерживает уси-

лия по достижению гендерного баланса и расшире-

нию многообразия правовых традиций, представ-

ленных академическими и профессиональными экс-

пертами, участвующими в лекциях. Для содействия 

расширению языкового многообразия можно было 

бы распространить на другие регионы проведение 

выездных миссий для записи лекций по образцу той 

миссии, что состоялась в Гааге. Подобные миссии 

можно было бы приурочить к совещаниям по вопро-

сам международного права, таким как совещания 

Азиатского общества международного права.  

58. Филиппины высоко оценивают издательскую 

деятельность Отдела. Они одобряют распростране-

ние юридической литературы и информации через 

интернет, отмечая при этом, что доступ к печатным 

изданиям по-прежнему ценен для развивающихся 

государств. Признавая важность Программы по-

мощи и ее роль в содействии поощрению и соблюде-

нию принципа верховенства права на национальном 

и международном уровнях, Филиппины твердо 

намерены и впредь делать взносы, в том числе в це-

левые фонды добровольных взносов.  

59. Г-жа Ма Яньбо (Китай) говорит, что реализа-

ция Программы помощи играет важную роль в со-

действии преподаванию, изучению и применению 

международного права, обеспечивает наращивание 

потенциала, в частности в развивающихся странах, 

и содействует кодификации международного права. 

Китай с удовлетворением отмечает положительные 

результаты, достигнутые в ходе осуществления ме-

роприятий, предусмотренных Программой, в част-

ности возобновление очного обучения. Китай при-

дает большое значение преподаванию и изучению 

международного права и неизменно поддерживает 

реализацию Программы и ее мероприятий, в том 

числе путем предоставления финансовых средств. В 

2023 году правительство страны оратора выделит на 

цели финансирования Программы 27 000 долл. 

США. 

60. Китай оказывает поддержку странам Азии и 

Африки в деле наращивания потенциала, в том числе 

принимая участие в совместных проектах, програм-

мах обмена и исследований. Например, недавно им 

была организована учебная сессия, в которой при-

няли участие представители 40 стран Азии и Аф-

рики, а также Африканского союза и АСЕАН. Китай 

твердо намерен взаимодействовать с другими 

странами в целях оказания поддержки в реализации 

Программы, участвуя для этого в преподавании, изу-

чении и распространении международного права, а 

также в создании потенциала развивающихся стран 

в области международного права. 

61. Г-жа Мотсепе (Южная Африка) говорит, что ее 

страна признает важность предусмотренных Про-

граммой помощи мероприятий, которые позволили 

бы глубже ознакомиться с нормами международного 

права. Региональные курсы Организации Объеди-

ненных Наций по международному праву приносят 

огромную пользу государственным служащим как 

развивающихся, так и развитых стран. Делегация 

страны оратора высоко оценивает предпринимаемые 

Отделом кодификации усилия по реализации мер 

экономии, применяемых в отношении Программы 

стипендий в области международного права и реги-

ональных курсов с целью увеличить число предо-

ставляемых стипендий. 

62. Южная Африка высоко оценивает Библиотеку 

аудиовизуальных материалов, которая является бес-

ценным инструментом для изучения, исследования и 

распространения международного права, и намерена 

добиваться расширения ее фондов. Страна оратора 

выражает признательность Отделу за публикацию 

его Справочника по международному праву, который 

является одним из важнейших ресурсов в области 

изучения международного права и которым пользу-

ются академические учреждения во всем мире, осо-

бенно в развивающихся странах. Южная Африка 

намерена и впредь поддерживать Программу и по-

тому настоятельно призывает другие государства-

члены делать добровольные взносы и выражает при-

знательность тем, кто уже внес вклад в успешное 

осуществление Программы. 

63. Г-н Мохаммед (Судан) говорит, что делегация 

его страны придает большое значение Программе 

помощи и высоко оценивает усилия Отдела кодифи-

кации по осуществлению мероприятий Программы, 

в частности Программы стипендий в области между-

народного права и региональных курсов Организа-

ции Объединенных Наций по международному 

праву. Программа помощи, несомненно, способство-

вала углублению знаний студентов, юристов и ди-

пломатов о принципах и задачах международного 

права. Кроме того, она помогла государствам-членам 

привести свои национальные законы в соответствие 

с принципами и положениями международного 

права. Библиотека аудиовизуальных материалов иг-

рает важную роль в обеспечении учреждений и уча-

щихся учебными материалами. 
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64. Делегация страны оратора благодарит Отдел и 

его партнеров, в том числе региональные организа-

ции, за проведение региональных курсов по между-

народному праву. Особую признательность она вы-

ражает Экономической комиссии для Африки и Аф-

риканскому союзу за успешную организацию этого 

регионального курса для Африки и с удовлетворе-

нием отмечает возобновление тех мероприятий, про-

ведение которых было прервано в связи с пандемией 

COVID-19. Делегация страны оратора надеется на 

выделение на цели Программы помощи большего 

объема финансовых ресурсов, что позволит продол-

жить проведение региональных курсов. Интерактив-

ный характер таких курсов позволяет участникам 

обмениваться опытом, что способствует укреплению 

регионального сотрудничества.  

65. Судан продолжает делать взносы в поддержку 

Программы и призывает все государства-члены га-

рантировать выделение Программе ресурсов в объ-

еме, необходимом для выполнения ее мандата. Он 

также призывает расширить поддержку, оказывае-

мую Африканскому институту международного 

права, с тем чтобы он мог играть более значитель-

ную роль в распространении международного права.  

66. Г-жа Чан Тхи Фыонг Ха (Вьетнам) говорит, 

что международное право является основой мира и 

сотрудничества, фактором обеспечения стабильно-

сти, порядка и справедливости на международном 

уровне, формирующим правовую базу урегулирова-

ния споров и способствующим развитию. Соответ-

ственно, распространение международного права, в 

том числе в рамках реализации Программы помощи, 

имеет существенное значение не только для укреп-

ления потенциала государств, но и для содействия 

более глубокому пониманию современных проблем 

международного права. Делегация страны оратора 

приветствует возобновление очного обучения, кото-

рое играет важную роль в развитии образования в 

области международного права, в деле оказания под-

держки экспертам в области права, ученым и поли-

тикам и в укреплении дружеских отношений и со-

трудничества между участниками. Делегация Вьет-

нама высоко оценивает кропотливую работу Отдела 

кодификации по дальнейшему расширению храни-

лища Библиотеки аудиовизуальных материалов, 

представляющих большую ценность для правове-

дов, учащихся и других лиц, стремящихся углубить 

свои знания в области международного права, а 

также усилия по распространению этих материалов 

в формате подкаста в различных его вариантах.  

67. Ее делегация выражает признательность По-

стоянной палате третейского суда и ее различным 

страновым отделениям за их работу и за их 

предложение предоставить правительственным экс-

пертам ценную подготовку по вопросам урегулиро-

вания споров. Реализуя свои программы специали-

зированной подготовки и предоставляя соответству-

ющие ресурсы, Постоянная палата третейского суда 

значительно укрепила правовой потенциал долж-

ностных лиц, дипломатов и юристов-практиков, ока-

зав тем самым государствам содействие в работе по 

повышению эффективности и действенности про-

цесса урегулирования международных споров. 

Наконец, Вьетнам неизменно поддерживает реализа-

цию Программы помощи и рассчитывает на ее рас-

ширение, а также призывает и впредь развивать и 

эффективно осуществлять ее. 

68. Г-н Ньянид (Камерун) говорит, что делегация 

его страны высоко оценивает усилия Отдела кодифи-

кации по осуществлению мероприятий, предусмот-

ренных Программой помощи. Хотя, как было с удо-

влетворением отмечено, качество мероприятий в 

рамках Программы стипендий в области междуна-

родного права остается неизменно высоким, количе-

ство стипендий следует увеличить. Необходимо ре-

шить проблему неоправданной недопредставленно-

сти лекторов и специалистов из Африки, в том числе 

на летних курсах Гаагской академии международ-

ного права и на региональных курсах Организации 

Объединенных Наций по международному праву.  

69. Делегация страны оратора приветствует возоб-

новление региональных курсов по международному 

праву и с удовлетворением отмечает увеличение 

числа слушателей региональных курсов для Африки, 

которые проводятся в Аддис-Абебе, а также наличие 

ряда стипендий и пособий, предоставляемых для по-

крытия расходов на участие. В этом направлении 

можно предпринять дополнительные усилия, в том 

числе организовать проведение курсов в других аф-

риканских странах, и возможным местом реализа-

ции этих мероприятий мог бы стать, к примеру, Ин-

ститут международных отношений Камеруна. Эти 

курсы могут также охватывать новые темы, такие 

как «серые зоны» в международном праве и приме-

нение норм международного права в отношении кос-

мического пространства и искусственного интел-

лекта. Соответственно, было бы полезно расширить 

Программу помощи путем включения в нее такого 

компонента, как экспертно-аналитический центр, 

деятельность которого была бы направлена на рас-

смотрение возникающих вопросов в области между-

народного права. 

70. Библиотека аудиовизуальных материалов явля-

ется важным и не требующим больших затрат допол-

нением к традиционному обучению. При этом в 

условиях сложившегося цифрового разрыва и 
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нестабильности снабжения электроэнергией некото-

рых регионов, а также в силу того, что прямое взаи-

модействие между людьми является по своей при-

роде бесценным, подобные формы обучения в он-

лайновом формате могут играть лишь вспомогатель-

ную роль. Кроме того, Отдел мог бы рассмотреть 

возможность применения так называемого «произ-

водственного» подхода к преподаванию междуна-

родного права, при котором учащиеся, работая в 

группах под непосредственным руководством пре-

подавателей и специалистов-практиков, занимаются 

рассмотрением настоящих дел.  

71. Делегация страны оратора высоко оценивает 

создание ассоциаций выпускников во исполнение 

резолюции 73/201 Генеральной Ассамблеи. Приме-

нение хорошо структурированного подхода обеспе-

чит расширение сферы деятельности этих ассоциа-

ций и позволит им стать весьма эффективным ин-

струментом как для бенефициаров, так и для Орга-

низации Объединенных Наций. Делегация страны 

оратора приветствует создание интерактивного он-

лайн-пространства для выпускников и предлагает 

выделить в нем цифровой раздел совместного поль-

зования, где участники могли бы публиковать ин-

формацию о своей научной или профессиональной 

деятельности.  

72. Мемориальная стипендия им. Гамильтона 

Ширли Амерасингхе в области морского права не 

только помогает начинающим юристам реализовать 

свои мечты, но и способствует созданию компетент-

ного правового сообщества. Камерун надеется, что 

таких инициатив будет намного больше. Он благода-

рит те государства-члены, которые уже сделали доб-

ровольные взносы в пользу Программы помощи, и 

настоятельно призывает другие государства-члены, 

организации, учреждения и отдельных лиц делать 

такие взносы в денежной или натуральной форме. 

Делегация страны оратора приветствует выделение 

средств из регулярного бюджета в период нехватки 

ресурсов и сокращения финансирования и призы-

вает к дальнейшему увеличению таких ассигнова-

ний.  

73. Г-жа Лито (Соединенное Королевство) гово-

рит, что делегация ее страны высоко оценивает уси-

лия, предпринятые в прошедшем году Отделом ко-

дификации в целях проведения мероприятий в рам-

ках Программы помощи. Программа продолжает иг-

рать важную роль в организации обучения в области 

международного права и в распространении право-

вых знаний на глобальном уровне, способствуя дей-

ственному участию стран в многосторонних струк-

турах и форумах. Тем самым она вносит эффектив-

ный вклад в обеспечение верховенства права, 

способствует развитию дружественных отношений 

и укреплению международного мира и безопасно-

сти. 

74. Соединенное Королевство будет и впредь де-

лать добровольные взносы на цели поддержки Про-

граммы, в частности на проведение Семинара по 

международному праву, на выплату Мемориальной 

стипендии им. Гамильтона Ширли Амерасингхе в 

области морского права, на пополнение Целевого 

фонда Комиссии по границам континентального 

шельфа и на реализацию Программы судебных сти-

пендий Международного Суда. Кроме того, делега-

ция страны оратора призывает и другие государства 

продолжать оказывать поддержку. 

75. Г-н Гану (Буркина-Фасо) говорит, что с мо-

мента своего учреждения в 1965 году Программа по-

мощи вносит большой вклад в повышение уровня 

знаний в области международного права как сред-

ства укрепления международного мира и безопасно-

сти. Она способствовала развитию многосторонних 

отношений, содействуя установлению дружествен-

ных отношений и сотрудничества между государ-

ствами, и играла основополагающую роль в укреп-

лении потенциала развивающихся стран в области 

международного права и верховенства права.  

76. За прошедшие годы Программа была усовер-

шенствована, в том числе посредством достижения 

большего многообразия участников, лекторов, ис-

пользуемых форматов и охватываемых тем. В этой 

связи делегация страны оратора высоко оценивает 

постоянное расширение и инновационную деятель-

ность Библиотеки аудиовизуальных материалов, ко-

торая является неоценимым источником знаний и 

обучения для практикующих юристов во всем мире.  

77. Делегация страны оратора выражает призна-

тельность тем государствам-членам, университетам, 

фондам и организациям, которые сделали финансо-

вые взносы на цели Программы, а также государ-

ствам и учреждениям, которые принимали у себя 

Программу стипендий в области международного 

права и региональные курсы по международному 

праву. Делегация призывает все государства-члены 

взять на себя больше обязательств по финансирова-

нию Программы с целью обеспечить ее устойчи-

вость и расширение. Для содействия усилиям по уве-

личению числа и многообразия бенефициаров Про-

граммы, по поддержанию многоязычия и инноваци-

онной деятельности необходимы значительные, 

предсказуемо выделяемые ресурсы. Для повышения 

эффективности Программы можно было бы органи-

зовать специальные программы технической по-

мощи и миссии по оказанию технической поддержки 

https://undocs.org/ru/A/RES/73/201
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для тех стран, которые больше всего в них нужда-

ются, с целью укрепить потенциал национальных 

юридических служб, отвечающих за взаимодействие 

с международно-договорной базой. 

78. Г-н Хокар (Пакистан) говорит, что на протяже-

нии более чем 50 лет Программа помощи была бес-

ценным ресурсом, способствовавшим распростране-

нию знаний в области международного права, при-

носившим пользу огромному числу экспертов в об-

ласти права и частных лиц и обеспечивавшим обуче-

ние бесконечного множества участников со всего 

мира. Крайне важно не только признавать успех 

Программы в достижении ее целей, но и вкладывать 

средства в ее будущее, поскольку она играет суще-

ственно важную роль в поддержании международ-

ного мира и безопасности и, соответственно, в реа-

лизации принципов Организации Объединенных 

Наций. 

79. Можно было бы еще повысить качество и рас-

ширить охват услуг, оказываемых Библиотекой 

аудиовизуальных материалов, направив дополни-

тельный объем ресурсов на обеспечение деятельно-

сти этого механизма повышения осведомленности и 

распространения знаний о международном праве 

среди широкой общественности. Тренинги и семи-

нары должны проводиться на региональном уровне, 

что позволит обеспечить охват различных правовых 

систем и тем самым будет способствовать подлин-

ному осознанию многообразия правовых традиций и 

культурных представлений и содействовать всеоб-

щему участию и сотрудничеству на международном 

уровне. 

80. Делегация страны оратора выражает призна-

тельность Отделу кодификации за самоотверженную 

работу по реализации Программы. Делегация при-

зывает Организацию Объединенных Наций выде-

лять на цели Программы дополнительные финансо-

вые средства, что позволит предоставить доступ к 

ней более широкому кругу пользователей и обеспе-

чить более справедливую географическую представ-

ленность. Такие инвестиции будут способствовать 

поддержанию международного порядка, основан-

ного на правилах, и поощрению мира, справедливо-

сти и прав человека во всем мире.  

81. Г-жа Срестхапутр (Таиланд) говорит, что не-

возможно переоценить важность Программы по-

мощи, особенно для развивающихся стран. Деятель-

ность в рамках Программы, включая присуждение 

стипендий, проведение курсов и создание онлайно-

вых ресурсов по международному праву, оказала 

влияние как на стипендиатов, слушателей, так и на 

широкую общественность. Реализация Программы 

пролила свет на нормы и принципы, регулирующие 

функционирование системы международного права, 

способствовала укреплению принципа верховенства 

права на национальном и международном уровнях, 

стала фактором укрепления дружественных отноше-

ний и одним из элементов работы, направленной на 

поддержание международного мира и безопасности.  

82. Таиланд вновь заявляет, что в полной мере под-

держивает реализацию Программы. В частности, он 

высоко оценивает региональные курсы Организации 

Объединенных Наций по международному праву для 

Африки, Азиатско-Тихоокеанского региона и Латин-

ской Америки и Карибского бассейна, в рамках ко-

торых специалистам из развивающихся стран предо-

ставляется бесценная возможность учиться, налажи-

вать связи и делиться примерами передовой прак-

тики в области международного права. Таиланд гор-

дится своим вкладом в проведение Регионального 

курса по международному праву для стран Азиат-

ско-Тихоокеанского региона и с удовольствием про-

должает сотрудничать в этой области с Управлением 

по правовым вопросам. 

83. Делегация страны оратора высоко оценивает 

работу Отдела кодификации по совершенствованию 

онлайновых ресурсов Библиотеки аудиовизуальных 

материалов, в том числе ее подкастов, поскольку эти 

усилия обеспечивают возможность охватить широ-

кую аудиторию и выполнить поставленную перед 

Программой задачу по распространению информа-

ции о международном праве и по обеспечению его 

более широкого признания. В этой связи Таиланд 

настоятельно рекомендует использовать для распро-

странения знаний о международном праве техноло-

гии и интернет. Несмотря на то что преимущества 

очного обучения неоспоримы, онлайновое обучение 

и дистанционное наращивание потенциала способ-

ствуют всеобщему доступу к знаниям, обеспечивая 

тем самым соблюдение принципа «никто не должен 

быть забыт».  

84. Таиланд является одним из наблюдателей в 

Консультативном комитете и в этом качестве пола-

гает, что возросший интерес государств-членов к 

участию в реализации Программы свидетельствует о 

том, что Консультативный комитет может выиграть 

от этого активного взаимодействия в расширенном 

составе. 

85. Г-жа Гонсалес Лопес (Сальвадор) говорит, что 

делегация ее страны признательна Отделу кодифика-

ции за его усилия по осуществлению мероприятий, 

предусмотренных Программой помощи, включая 

подготовку и выпуск публикаций, а также составле-

ние и обновление фондов Библиотеки 
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аудиовизуальных материалов. Создание и наращива-

ние человеческого, научного, технологического и 

иного потенциала, в том числе в области междуна-

родного права, обладает мультипликативным эффек-

том и является необходимым для устойчивого разви-

тия стран и регионов. По этой причине делегация 

страны оратора хотела бы выразить признательность 

тем государствам-членам, которые выделили сред-

ства на укрепление региональных курсов Организа-

ции Объединенных Наций по международному 

праву (в частности, для стран Латинской Америки и 

Карибского бассейна), слушателями которых стали 

должностные лица сальвадорского правительства.  

86. Делегация Сальвадора призывает и далее обес-

печивать наращивание ресурсов Отдела, чтобы он 

мог привлекать лекторов, специализирующихся в 

различных областях международного права и пред-

ставляющих все регионы. Делегация страны оратора 

поддерживает усилия по обеспечению гендерного 

баланса и справедливой географической представ-

ленности среди участников. 

87. Программа стипендий в области международ-

ного права и Библиотека аудиовизуальных материа-

лов вносят вклад в обучение государственных долж-

ностных лиц, представляющих различные правовые 

системы и различные регионы. Делегация страны 

оратора с удовлетворением отмечает увеличение 

числа освещаемых Библиотекой тем из области со-

временного международного права, а также то вни-

мание, которое уделяется многоязычию. Делегация 

подтверждает свою приверженность делу реализа-

ции Программы помощи и свою заинтересованность 

в том, чтобы стать членом Консультативного коми-

тета. 

88. Г-жа Исайяс (Эритрея) говорит, что на протя-

жении более чем 50 лет Программа помощи является 

одним из важнейших направлений деятельности Ор-

ганизации Объединенных Наций по углублению зна-

ний в области международного права не только в це-

лях укрепления международного мира и безопасно-

сти, но и для развития дружественных отношений и 

сотрудничества между государствами. Эритрея при-

дает большое значение роли Программы в деле про-

паганды международного права, в частности среди 

государственных служащих среднего звена, юристов 

и студентов в развивающихся странах. Помимо уча-

стия представителей Эритреи в региональных кур-

сах, проводившихся в Эфиопии, делегация страны 

оратора с удовлетворением отмечает, что Секрета-

риат недавно провел в Эритрее курсы по современ-

ным проблемным областям международного права, 

таким как морское право. Краткие циклы лекций, 

подготовленные Библиотекой аудиовизуальных 

материалов, являются еще одним важным источни-

ком информации по международному праву, осо-

бенно для тех делегаций, представители которых 

имеют мало профессионального юридического 

опыта или вообще не имеют его.  

89. Международное право постоянно развивается 

и становится все более сложным. Следовательно, 

возникает потребность в большем числе специали-

стов, обладающих квалификацией в различных ас-

пектах международного права, в особенности такие 

специалисты нужны в органах государственной вла-

сти и в академических учреждениях. Эритрея твердо 

придерживается того мнения, что мероприятия, 

предусмотренные в рамках Программы помощи, мо-

гут принести пользу в этом отношении. В регуляр-

ном бюджете следует и впредь предусматривать вы-

деление средств на их проведение, а государствам-

членам, международным и региональным организа-

циям, университетам и учреждениям следует под-

держивать эту работу. 

90. Г-жа Дим Лабий (Франция) говорит, что ее 

страна придает большое значение Программе по-

мощи и будет и впредь поддерживать проведение 

предусмотренных в ней мероприятий. Программа 

является ценным инструментом, поскольку способ-

ствует поощрению верховенства права и сотрудниче-

ства между государствами посредством распростра-

нения международного права. Учитывая растущий 

спрос на обучение и ресурсы в области международ-

ного права, Франция сделала добровольный взнос на 

цели поддержки Программы в размере 70 000 евро. 

91. Делегация страны оратора высоко оценивает 

работу Отдела кодификации и приветствует возоб-

новление очного обучения, в том числе в рамках ре-

гиональных курсов Организации Объединенных 

Наций по международному праву и Программы сти-

пендий в области международного права. Такое обу-

чение обеспечивает участникам возможность не 

только расширить свои знания в области междуна-

родного права в условиях его возрастающей сложно-

сти, но и установить долгосрочные связи с другими 

слушателями. Делегация страны оратора обращается 

к Секретариату с призывом увеличить число предо-

ставляемых стипендий. 

92. Делегация Франции приветствует введение 

мер, направленных на достижение гендерного ба-

ланса среди участников и лекторов. Критерии гео-

графической сбалансированности, языкового много-

образия и представленности основных правовых си-

стем также должны учитываться в ходе отбора лек-

торов и участников. Отделу следует продолжать ра-

боту по обнародованию документации и по 
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развитию Библиотеки аудиовизуальных материалов 

и веб-сайта Программы помощи. Краткий цикл лек-

ций выдающихся юристов по основным темам меж-

дународного права стал в этом отношении позитив-

ным моментом. Наконец, делегация страны оратора 

призывает те государства, которые располагают со-

ответствующими возможностями, сделать добро-

вольные взносы. 

93. Г-жа Абд Карим (Малайзия) говорит, что меж-

дународное право является основой регулирования 

межгосударственных отношений и что необходимым 

фактором должного соблюдения его норм является 

углубление его понимания. В этом контексте трудно 

переоценить важность мероприятий, предусмотрен-

ных Программой помощи. Программа внесла значи-

тельный вклад в углубление понимания междуна-

родного права, и по-прежнему существует большой 

спрос на различные курсы, организуемые под ее эги-

дой, в том числе на участие в Программе стипендий 

в области международного права и на обучение в 

рамках региональных курсов Организации Объеди-

ненных Наций по международному праву. Делегация 

страны оратора приветствует возобновление очного 

обучения и высоко оценивает усилия по достижению 

гендерного паритета и географического многообра-

зия среди бенефициаров Программы помощи. Сле-

дует поощрять инициативы по расширению охвата 

широкой общественности данной программой.  

94. Делегация страны оратора высоко оценивает 

усилия Отдела кодификации по дальнейшему напол-

нению фондов Библиотеки аудиовизуальных матери-

алов, по организации выездных записей, выпуску 

кратких циклов лекций и по максимальному расши-

рению языкового многообразия представляемых ма-

териалов правовой тематики. Важно обеспечивать, 

чтобы возможности для преподавания, изучения, 

распространения и более широкого признания меж-

дународного права были доступны как можно более 

широкой аудитории, в том числе лицам, имеющим 

лишь базовые или минимальные знания в области 

международного права.  

95. Делегация страны оратора призывает государ-

ства и далее поощрять изучение и признание между-

народного права на национальном уровне и поддер-

живает продолжение финансирования Программы 

помощи из регулярного бюджета. Малайзия является 

членом Консультативного комитета и в этом каче-

стве высоко ценит вклад Программы в поощрение 

верховенства права и будет и впредь поддерживать 

проведение предусмотренных в ней мероприятий на 

благо нынешнего и будущих поколений.  

96. Г-жа Конде (Гвинея) говорит, что с момента 

своего учреждения в 1965 году Программа помощи 

является инструментом распространения знаний о 

международном праве и, следовательно, достижения 

одной из главных целей Устава Организации Объ-

единенных Наций — поддержания международного 

мира и безопасности. Делегация страны оратора вы-

ражает признательность Управлению по правовым 

вопросам за его неустанные усилия по поддержке ре-

ализации Программы помощи и, в частности, От-

делу кодификации — за проведение таких меропри-

ятий, как региональные курсы Организации Объеди-

ненных Наций по международному праву и Про-

грамма стипендий в области международного права, 

за функционирование Библиотеки аудиовизуальных 

материалов и за присуждение Мемориальной сти-

пендии им. Гамильтона Ширли Амерасингхе в обла-

сти морского права. Кроме того, Отдел публиковал 

материалы правового характера, чем поддерживал 

работу широкого международного юридического со-

общества в целях поощрения исследований в обла-

сти права и преподавания международного права.  

97. Содействуя международному сотрудничеству и 

установлению дружественных отношений, Про-

грамма помощи способствовала укреплению много-

стороннего подхода. В этой связи делегация страны 

оратора высоко оценивает учреждение ассоциации 

выпускников, деятельность которой продолжает со-

действовать достижению этих целей. Делегация Гви-

неи вновь заявляет о своей поддержке Программы 

помощи, реализация которой способствует наращи-

ванию потенциала, доступу к информации и уча-

стию в разработке документов по международному 

праву, в частности в развивающихся странах.  

98. Делегация страны оратора подчеркивает роль 

Консультативного комитета в осуществлении кон-

троля за деятельностью Программы помощи, в част-

ности в плане обеспечения гендерного баланса и 

культурного многообразия в ее учебных программах. 

Притом что делегация высоко оценивает предложе-

ние Консультативного комитета обеспечить финан-

сирование Программы помощи по линии регуляр-

ного бюджета, она также призывает делать добро-

вольные взносы.  

99. Г-жа Тайе (Эфиопия) говорит, что в региональ-

ных курсах по международному праву для Африки, 

которые проводятся в Аддис-Абебе с 2011 года, при-

няли участие многочисленные специалисты из 

48 африканских стран, а также представители таких 

организаций, как Африканский союз. Эфиопия будет 

и впредь оказывать всю поддержку, необходимую 

для успешного управления Программой помощи и 

для организации ее деятельности, которая является 
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важным вкладом в преподавание, изучение, распро-

странение и в более широкое применение междуна-

родного права, укрепляет многосторонность и 

предоставляет возможности для укрепления профес-

сиональных ассоциаций. Эфиопия выражает призна-

тельность тем государствам-членам и партнерам, ко-

торые сделали финансовые взносы для целей этой 

программы. 

100. Делегация страны оратора высоко оценивает 

предпринимаемые усилия по совершенствованию 

Библиотеки аудиовизуальных материалов и считает, 

что следует сделать еще больше для популяризации 

этого ресурса среди потенциальных пользователей. 

Сотрудничество с университетами, академическими 

и исследовательскими институтами может способ-

ствовать активизации использования Библиотеки и 

повышению ее доступности.  

101. В своей резолюции 68/110 Генеральная Ассам-

блея призвала Отдел кодификации сотрудничать с 

Африканским институтом международного права. В 

2017 году, действуя при поддержке и финансирова-

нии со стороны Секретариата и при наличии финан-

совых взносов, сделанных Италией, Китаем, Новой 

Зеландией, Финляндией, Швецией и Африканским 

союзом, Институт провел в Гане Семинар по между-

народному праву для африканских университетов. 

Финансовые ограничения привели к тому, что вто-

рой семинар, который планировалось провести в 

Эфиопии, не состоялся. Следовательно, важно воз-

обновить это сотрудничество. Эфиопия призывает 

Секретариат рассмотреть возможности оказания не-

обходимой поддержки, с тем чтобы в 2024 году вто-

рой семинар состоялся. 

102. Г-н Скачков (Российская Федерация) говорит, 

что делегация его страны приветствует тот факт, что 

региональные курсы Организации Объединенных 

Наций по международному праву для Африки, Ази-

атско-Тихоокеанского региона и Латинской Америки 

и Карибского бассейна и Программа стипендий в об-

ласти международного права возобновили свою ра-

боту. Российская Федерация хочет особо отметить 

важность обеспечения справедливой географиче-

ской представленности как среди участников Про-

граммы стипендий, так и среди лекторов. Распреде-

ление стипендий должно осуществляться среди 

наиболее достойных кандидатов, обладающих 

наибольшим потенциалом. 

103. Делегация страны оратора удовлетворена тем, 

что фонды Библиотеки аудиовизуальных материалов 

продолжают пополняться, что помогает повысить 

значимость международного права и стимулировать 

его более широкое распространение. Делегация 

выражает надежду на то, что распространение мате-

риалов в печатной форме продолжится, в частности 

в университетских библиотеках в развивающихся 

странах. Российская Федерация является членом 

Консультативного комитета и в этом качестве готова 

рассмотреть инициативы развивающихся стран, 

направленные на осуществление целей Программы 

помощи, в том числе путем укрепления потенциала 

местных высших учебных заведений в развиваю-

щихся странах. Делегация страны оратора также 

считает, что веб-сайт Программы помощи можно 

развивать и совершенствовать, наполняя его более 

подробной информацией о курсах и стипендиях, а 

также обеспечить на нем доступ к учебным матери-

алам как для слушателей, так и для преподавателей.  

Заседание закрывается в 13 ч 00 мин. 
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